
Témoignages

Fidèle à la tradition voulue par feu Ary Payet, ancien
dirigeant du PCR à Saint-André, et pour que ces évè-
nements du passé ne tombent dans l’oubli, une délé-
gation de la Section (conduite par Jacky The-Seng) et
du Secrétariat du Parti, s’est rendue ce mardi 10
décembre sur la tombe d’Édouard Savigny pour
rendre hommage au militant Saint-Andréen assassi-
né, mais aussi aux autres victimes tombés sous les
coups de la répression du Pouvoir en place, au cours
de ces années sombres de notre histoire. Avec une
pensée particulière pour Paul Vergès, pour ses inlas-
sables et mémorables combats menés aux côtés de
la population de Saint-André.
Cette initiative militante aura aussi été l’occasion,
pour la Section PCR, de saluer la mémoire de l’histo-
rien Eugène Rousse disparu le 3 décembre 2019 — il
y a 5 ans, cette année — qui s’est investi énormé-
ment dans la restitution du passé et qui dans un de
ses ouvrages raconte de façon émouvante et précise
les évènements survenus au cours de cette journée
du 10 décembre 1967, à Saint-André.
En, effet, Jack The-Seng, secrétaire de la section PCR
de Saint-André, a expliqué que cette journée « est
l’occasion de rendre hommage à tous les camarades
qui ont lutté, et qui ne sont plus là, comme Jean-Paul
Ciret, qui est parti tragiquement mais qui est resté
jusqu’à la fin un combattant, Adrien Larivière et à
d’autres camarades » qui sont récemment décédés.
« Ils ont donné toute leur vie dans le combat poli-
tique à Saint-André et dans d’autres communes aussi,
où ils ont prêté main forte. C’est donc un moyen de
rendre hommage à touts ces camarades, qui ont
combattu toute leur vie. On a aussi en mémoire, Paul
Vergès, qui a marqué l’histoire de La Réunion et pour
le Dr Raymond Vergès ». Ce dernier a rappelé le com-

bat mené par la section pour qu’une rue soit nom-
mée « Raymond Vergès » à Saint-André. « C’était un
combat très long, il a fallu sans cesse relancer et il a
fallu aussi que quelqu’un arrive à la mairie, qui n’est
pas communiste » pour avoir cette « avenue Ray-
mond Vergès ».
Enfin, cette année, la section a tenu à avoir une pen-
sée particulière pour Eugène Rousse, qui est décédé
le 3 décembre. C’était un historien qui s’est beau-
coup investi dans le passé politique de La Réunion et
l’histoire du parti. Il a fait de nombreux ouvrages
mais notamment les « 7 martyrs » dans lequel il rend
compte des vies perdues dans plusieurs communes
de l’île. Cela fait 5 ans qu’il nous a quittés. Et c’est
pour cela que nous tenions à avoir une pensée parti-
culière pour lui, aujourd’hui.



Témoignages

La campagne sucrière 2024 s’est terminé aujourd’hui
(10 décembre 2024 - NDLR)sur le bassin de l’ouest et
du sud. Surprenant qu’au Gol, le bilan s’élève autour
de 547 000 tonnes de cannes réceptionnées. L’an der-
nier, il était à 683 000 tonnes. La baisse est notable,
elle s’élève en effet à près de 20% en moins.
De l’avis de Tereos ce sont les facteurs climatiques
qui sont les principales causes, comme confirme son
responsable de l’usine du Gol.
Certes il a raison, mais on ne parle pas de la baisse
de compétitivité de la filière, rendement de canne/ha
en baisse depuis plusieurs années qui se traduit par
un découragement des planteurs, moins de désher-
bage contre les mauvaises herbes et moins d’engrais
dans les champs depuis ces dernières années entraî-
nant un appauvrissement des sols, moins de produc-
tion de canne par hectare.
De plus, plus de 370 exploitations produisent moins
de 40t/ha et plus de 900 exploitations font moins de
60t/ha sur 2 400 planteurs qui livrent de la canne aux
usines.
Il y a de quoi à ce poser des questions et ce qui me
paraît le plus surprenant, c’est le mutisme le plus
complet des dirigeants de Tereos. Ok les cyclones et
sécheresses successifs y sont pour beaucoup, mais
posons-nous la vraie question sur la rentabilité et la
viabilité de cette filière ?
Perte de revenu agricole, perte de confiance qui font

que les planteurs sont en train d’abandonner cette fi-
lière sous le silence le plus complet de l’État, des col-
lectivités et de notre chambre consulaire. Il est
surprenant de voir des terres qui partent en friches
actuellement.
Oui la Région a raison de proposer des États géné-
raux sur la filière canne en 2025 pour analyser et pro-
poser un véritable plan Marshall sur cette filière au
risque de la voir disparaître et de voir la décadence
de notre agriculture.



Zistwar Tikok

La pli i farine, aprémidi. Tikok i aprann son léson zéografi tou-sèl dan la kaz.
Apré la, li vien ek son monmon koté de-fé dan la kizine.
Zan-Lik, son frèr, lé apo aranz park lapin koté touf fig, pangar mové tan i ariv.
Zan-Lik la fine kit lékol : li na sèz an, é son zétid la porsi ali ! Son lestilo, astèr,
sé son gongon n'soufrans…
Monmon Tikok lé asiz desi son nti ban, i grinn maï po poul. Tazantan, el i lèv po
alé aktiv do-fé : el i trap son kapline, i
vann, i vann minm ! Do-boi lé mouyé, i flanm pa. I kass ti zik, i fout sou. Do-fé i
boukann in kou, aprésa i flanm. Do-boi i kri, i sif, i grins ek la salèr !
Dék i grins-la, Tikok i di :
« Do-fé i dman la viann monmon ! »
Monmon Tikok i arvir :
« Poitan, lé pa la viann moin l'apo fé kuir. Mé lé kaziman osi bon ! »
An dizan sa, el i dékouvèr la marmit.
Tikok i kri :
« Monmon ! Ousa ou la tir ti-maï, don ? Papa la di amoin navé pi !
– Di papa alé ké, don, Tikok ! Akoz li inm pa lanmsim li di sa ! Mé, talèr, zot dé
Zan-Lik va fèr ali zinzin ! »
El i rir, Tikok si i rir… An minm tan, el i tir in-pé, i donn ali.
Ti lanmsim-la lé doré konm la tèt Tikok koulèr la brèz do-fé. Tikok i pran, i
manz, li rové ankor…

.



Oté
Mézami, kan mi panss kozman-la, sai fé romonte amwin in bonpé d’tan an aryèr
kan in sèrtin Gustav Parking téi fé bann zémission dsi France-inter. E kan mi
panss sa, lo bann kozman bann zadvèrsèr noute kréol rényoné i rovien dann
mon panssé… Si mi souvien bien sa i fé rovnir amwin pliss vintan an aryèr é mi
pé dir lo bétizyé banna lété bien ranpli.

Zordi Rényon promyèr la fé vnir in sindikalist — sekrétèr zénéral La FSU — pou
parl dsi lansègnman é momandoné la késtyon lansègnman dann bann lang
matèrnèl la vni dsi lo tapi, pars la FSU dsu so plan-la, lé bien konu, sé in sindika
bien progressist. Mèm dsi d’ote sizé in konssèrn la lute sindikal é son linité. Si
inpôrtan zordi ké lo Prézidan i rode absoliman mète in gouvèrnman toksik pou
gouvèrn La franss.

Donk néna dë pèrsone la déklar zot lété konte lansègnman la lang kréol
rényonèz é pou bann rézon kom si wi sava an Franss ou nora pwin la kapassité
pou fé konprann aou épi lo kréol i sèrv ar pa arien pou kominik avèk demoune
déor… Ni sava pa réponn so largiman pars o fon i diskite pa èk in kouyon, i
done ali rézon.

Lo sindikalist la ésplike li épi son sindika lé san pour san pou lansègnman an
kréol mèm ké lo kréol té in gran média kiltirèl é biensir nou lé dakor avèk li mé
kan ou néna afèr avèk demoune boushé sirésèrtin li konpran pa arien. Lo ploi
poztif lété la pozission lo sindikaliss é lo bann remarke demoune an aryèr pou
zot tan i rèst an aryèr dsi zot tan.

A bon antandèr salu !




